

par les modifications apportées à la méthode de calcul de l'effectif en 1925 et de nouveau en 1931. En tant que le changement fait gonfler le nombre apparent des employés en 1925 et 1930, il fait baisser proportionnellement l'indice de la production effective. La comparabilité existe toutefois entre les chiffres avant 1926 et après 1930. Le tableau 16 n'illustre que la dernière période. Malheureusement, la période couverte est trop limitée pour l'objet en vue, mais il est suggéré que le lecteur confronte ces données avec les chiffres comparables pour 1917-24 à la p. 440 de l'Annuaire de 1939. Les indices fournissent donc une preuve suffisante de l'accroissement général du volume de la production par employé. Toutefois, il faut se rappeler qu'en 1917, alors que bon nombre d'hommes se trouvaient en Europe, l'industrie occupait une multitude d'ouvriers peu expérimentés dont l'infériorité de rendement se trouvait dissimulée par l'inflation des prix d'alors. Le tableau 16 illustre le développement de l'industrie moderne; il se caractérise par une forte augmentation de la production et une augmentation relativement faible du nombre d'employés à gages. Pendant les années de dépression qui ont suivi 1930 la diminution du volume de la production a naturellement abaissé les indices du rendement effectif.

16.—Employés à salaire et à gages des industries manufacturières du Canada, volume de leur production et capacité productive comparée, 1931-39

NOTA.—Les chiffres de 1917 à 1930, avec réserves quant à leur comparabilité, sont donnés à la page 440 de l'Annuaire de 1939.

(1935-39 = 100)

Année	Employés à salaire	Employés à gages	Total des personnes occupées	Pourcentage comparativement à 1935-39		Nombre-indices du volume des produits manufacturés	Indices de la capacité productive	
				Employés à gages	Tous employés		Par employé à gages	Par employé
	nomb.	nomb.	nomb.	p.c.	p.c.			
1931.....	91,491	437,149	528,640	85.8	84.9	80.0	93.2	94.2
1932.....	87,050	381,783	468,833	74.9	75.3	67.7	90.4	89.9
1933.....	86,636	382,022	468,658	75.0	75.3	67.8	90.4	90.0
1934.....	92,095	427,717	519,812	83.9	83.5	79.8	95.1	95.6
1935.....	97,930	458,734	556,664	90.0	89.5	88.0	97.8	98.3
1936.....	104,417	489,942	594,359	96.1	95.5	96.4	100.3	100.9
1937.....	115,827	544,624	660,451	106.9	106.1	109.1	102.1	102.8
1938.....	120,589	521,427	642,016	102.3	103.2	100.2	97.9	97.1
1939.....	124,772	533,342	658,114	104.7	105.8	106.4	101.6	100.6

Répartition des employés en 1939.—Les 24,805 établissements recensés en 1939 ont 124,772 employés à salaire et 533,342 employés à gages, soit un total de 658,114 personnes. Sur chaque millier de personnes employées dans les manufactures, 190 sont classifiées comme à salaire et 810 comme à gages; les premiers gagnent 29.5 p.c. et les derniers, 70.5 p.c. de la rémunération totale payée en échange de leurs services.

Les pourcentages des salaires sont ordinairement relativement élevés en Ontario et en Québec comparativement aux autres provinces, parce que les sièges sociaux de plusieurs importantes corporations s'y trouvent avec leurs administrateurs salariés. En Ontario la proportion de femmes parmi les employés à salaire est plus forte que dans les autres provinces. Il en est de même du Québec en ce qui regarde les employés à gages, en raison probablement des industries textiles établies dans cette province. L'importance des industries textiles comme source de travail pour les femmes est illustrée de façon frappante par le fait que, du nombre de toutes les femmes employées à gages dans les industries manufacturières, 48.9 p.c. sont employées dans le groupe des textiles.